

Dossier de presse

**fête
L'EUROPE!**
★ 9 mai
2011

Animations
et programme complet sur

angers.fr



M10

Fête de l'Europe Mars/Mai 2011



Sommaire

Présentation de la Fête de l'Europe 2011

Expositions

- Exposition « Elles aussi, elles ont fait l'Europe ! »
- Exposition « Torun en Pologne
- Exposition « L'Europe et la Science »
- Exposition « Angevins européens »

Animations du 28 février au 3 Mars et du 9 au 30 Mai dans le quartier de Belle-Beille

- Animations européennes par les étudiants de l'ISTIA & le Centre Jacques Tati
- Table ronde 'Regards de l'Est sur l'Union Européenne'
- Lecture d'un conte en 4 langues
- Animations européennes 'Petits Toqués-Grands Gourmets'
- Chasse au trésor européenne avec les 'Petits Toqués-Grands Gourmets'
- Café européen sur le thème de la citoyenneté européenne
- Match de foot européen-international

Autres animations sur Angers

- Réalisation du visuel de la Fête de l'Europe 2011
- Edition spéciale Europe dans le journal « Belle Beille Quoi de Neuf ? »
- Opération nationale « Play Liszt » à Angers
- Visites européennes d'Angers par le Service Art & Histoire de la Ville
- Conférences européennes à l'Institut Municipal
- Menu européen dans les résidences des personnes âgées
- Menu européen dans les écoles
- Intervention des ambassadeurs des villes jumelles dans les écoles
- Flashmob européen
- Echanges entre le collectif angevin Racines et l'association pisane AttuttAmbiente dans le domaine de l'environnement
- Promotion de livres européens dans les bibliothèques
- Accueil d'une délégation finlandaise dans le cadre d'un projet « COMENIUS »

Présentation de la Fête de l'Europe 2011



Le 9 mai 1950, Robert Schuman, alors Ministre des Affaires Etrangères français, présentait sa proposition relative à une organisation de l'Europe, indispensable au maintien de relations pacifiques.

Cette proposition, connue sous le nom de "déclaration Schuman", est considérée comme l'acte de naissance de l'Union européenne.

Depuis, le 9 mai a été déclarée « Journée de l'Europe » et est devenu un symbole européen qui, aux côtés du drapeau, de l'hymne, de la devise « Unis dans la diversité » et de la monnaie unique, identifie l'Union européenne en tant qu'entité politique.

A Angers, la Fête de l'Europe est devenue un des événements marquant de l'année depuis 2008.

Tous les ans, au travers de nombreuses festivités, la ville cherche à sensibiliser enfants, adolescents et adultes à l'Europe.

Pour cette troisième édition, la Fête de l'Europe obéit au même schéma que les années précédentes, avec des animations en Centre-ville, quartier de tous les Angevins, et dans un quartier spécifiquement mis à l'honneur. Après Monplaisir en 2010, c'est Belle-Beille qui est le quartier européen 2011.



Expositions

- **Exposition « Elles aussi, elles ont fait l'Europe »**

Du 18 avril au 30 mai, de 9h à 17h, Terre des Sciences propose à la Maison de la Technopole, une exposition intitulée « Elles aussi, elles ont fait l'Europe ».

Cette exposition reprend le parcours de femmes politiques qui se sont illustrées dans la défense de l'idée européenne.

On retrouve les portraits de Louise Weiss, Marcelle Devaud, Simone Veil et bien d'autres femmes qui se sont battues pour faire avancer l'idée d'Europe.

Terre des Sciences -2 rue Flemming / 49066 Angers Cedex 01



- **Exposition « Torun en Pologne »**

Cette exposition a lieu du 29 avril au 15 mai, de 11h à 18h salle Chemellier. Elle présente à la fois la ville de Torun et la Pologne. Entre films, livres et habits traditionnels, on découvre dans cette exposition, de belles photos de la ville de Torun et des œuvres de grands artistes polonais tel que Thomas Gleb, Bogdan Konopka, Magdalena Abakanowicz, ou encore Edward Baran, artiste de la région.

L'objectif de cette exposition est de faire connaître la future ville polonaise jumelée à Angers et de montrer le nouveau visage de la Pologne, sa dimension européenne, les liens historiques qui lient la France et la Pologne, l'héritage culturel, etc.

Salle Chemellier - 1, Boulevard de la Résistance et de la Déportation / 49100 Angers

- **Exposition « l'Europe et la Science »**

Cette exposition a lieu du 9 au 20 mai 2011, de 9h à 18h au lycée Henri Bergson. Elle présente des panneaux réalisés par un collège et quatre lycées d'Angers (collège Saint Augustin ; lycées Chevrollier, Sainte Agnès ; Mongazon et Sacré-Cœur). Chaque panneau retrace le parcours historique d'un scientifique européen.

On retrouve dans cette exposition les portraits de grands physiciens, astronomes et chimistes des siècles passés mais également des portraits de scientifiques plus contemporains.

Lycée Bergson-85 rue de la Barre / 49000 Angers

- **Exposition « Angevins Européens »**

Cette exposition a lieu du 17 au 30 mai à la Maison des Sciences Humaines de Belle-Beille.

Elle présente les portraits d'Angevins originaires (primo-arrivant ou origines remontant à plusieurs générations) de 28 pays européens : pays membres de l'Union européenne, mais également pays candidats à l'adhésion comme la Turquie et la Croatie et pays membres de l'Espace Schengen comme la Norvège et la Suisse. Cette exposition avait été pour la première fois présentée à la salle Chemellier pour la fête de l'Europe 2010. Tous les ans, à l'occasion de la fête de l'Europe, cette exposition sera accueillie dans le quartier mis à l'honneur par l'événement.

Maison des Sciences Humaines-5 bis Boulevard Lavoisier/ 49045 Angers Cedex 01

Animations du 28 février au 3 Mars et du 9 au 30 Mai dans le quartier de Belle-Beille



- **Animations européennes par les étudiants de l'ISTIA**

Ces animations ont eu lieu du 28 février au 3 mars au centre de loisirs de Belle Beille situé dans le centre Jacques Tati, et ont été animées par trois étudiants de l'ISTIA, des animateurs du centre de loisirs et le service des Relations internationales.

Durant 3 jours, 50 enfants âgés de 6 à 12 ans ont pu faire des jeux européens, regarder un film espagnol, assister à la lecture du Petit Chaperon Rouge en « Italang » (Italien, Allemand, Anglais) lu par les ambassadeurs des villes jumelles, et participer à des ateliers de danse et de chant.

Pour le dernier jour des festivités, enfants, parents, animateurs et étudiants ont partagé un goûter européen réalisé par les enfants et assister aux démonstrations de danse et de chant.

Chaque enfant s'est vu remettre un souvenir européen.

Ces animations étaient une bonne opportunité pour réunir habitants et étudiants de Belle Beille.

- **Table ronde « Regards de l'Est sur l'Union Européenne »**

Le 9 mai, de 15h00 à 17h00, une table ronde ouverte à tous, intitulée « Regards de l'Est sur l'Union européenne », et organisée par le Centre de recherche en Intégration européenne de l'ESSCA (www.essca.fr/cei) en partenariat avec la revue "Regards sur l'Est" (www.regard-est.com), aura lieu dans l'amphithéâtre Gounouf de l'ESSCA dans le cadre des manifestations de la Fête de l'Europe.

La table ronde et la discussion avec le public qui la suivra seront animées par Céline BAYOU, docteure de l'INALCO (Institut National des Langues et des Civilisations Orientales) et co-rédactrice en chef de "Regards sur l'Est" et proposera les analyses de trois intervenants sur les regards que portent des pays de l'Europe centrale et orientale sur l'Union européenne :

- Vincent HENRY (traducteur, ancien directeur délégué aux programmes du bureau Europe centrale et orientale de l'Agence universitaire de la Francophonie), « Hongrie : une présidence européenne à contre-courant » ;

- Mihaela Irène COSTELIAN (Docteure en Sciences politiques, Centre Montesquieu de recherche politique – Université Bordeaux 4),

« Roumanie : L'imaginaire national à l'épreuve de la réalité européenne » ;

- Sophie TOURNON (docteure de l'INALCO, rédactrice responsable de la rubrique Caucase à Regard sur l'Est,

« Géorgie – UE : un jeu de dupes ? ».

Un focus particulier sera fait sur la Hongrie. Non seulement car c'est l'Etat qui assure actuellement la présidence tournante de l'Union Européenne, mais aussi parce que l'ESSCA y est présente depuis 18 ans, avec son campus de Budapest.

A cette occasion, une exposition photographique sur l'histoire contemporaine sera installée dans les locaux.

ESSCA-1 rue Joseph Lakanal / 49000 Angers

- **Lecture d'un conte en 4 langues-« l'Italang »**

Le mercredi 11 mai à 10h30, les ambassadeurs des villes jumelles d'Angers (Andrea Volpi (Pise), Jane McLean (Wigan) et Tabea Hörnschemeyer (Osnabrück)) invitent les enfants, à partir de 6 ans, à venir écouter à la bibliothèque de Belle Beille un conte traditionnel européen : « Blanche Neige », lu en quatre langues : Anglais, Allemand, Français et Italien.

Cette animation a été élaborée avec les bibliothécaires « jeunesse » de la ville et prévoit, en outre, un petit jeu de découverte des différentes langues. Durée : 1h environ.

Bibliothèque de Belle Beille-5 rue Eugénie Mansion / 49000 Angers



- **Animations européennes « Petits Toqués-Grands Gourmets »**

Les Petits Toqués-Grands Gourmets constituent un groupe de 30 personnes sur Belle-Beille (10 enfants du centre de loisirs, 10 adhérents de l'Association Fil à Linge et 10 résidents du foyer la Rose de Noël) qui se rencontrent et réalisent des activités intergénérationnelles un mercredi par mois.

Le mercredi 11 mai de 14h à 16h, les Petits Toqués-Grands Gourmets se retrouvent au foyer de la Rose de Noël pour participer à un atelier culinaire et à un atelier « jeux européens ».

Cet après-midi européen est l'occasion pour nos Petits Toqués-Grands Gourmets de Belle-Beille de découvrir l'Europe tout en s'amusant et en dégustant de délicieux desserts européens.

Plusieurs cadeaux européens seront remis à chaque participant.

- **Chasse au trésor européenne avec les « Petits Toqués-Grands Gourmets »**

Le mercredi 18 mai de 14h à 16h, la bibliothèque universitaire de Belle Beille sera le terrain d'une chasse au trésor européenne. Les participants à cette chasse au trésor sont les Petits Toqués-Grands Gourmets. Au travers d'un véritable parcours axé sur le thème de l'art européen, les Petits Toqués-Grands Gourmets devront répondre à un questionnaire et découvrir des livres et auteurs européens.

A la fin de leur questionnaire les participants découvriront le trésor et dégusteront un goûter européen.





- **Café européen sur le thème de la citoyenneté européenne**

Zoom sur la citoyenneté européenne : La Maison de l'Europe Angers & Maine-et-Loire propose un café européen à la Maison des Sciences Humaines de Belle-Beille le 26 mai à 18h salle Khalo.

Le thème de ce rendez-vous est la citoyenneté européenne.

Animé par un universitaire en droit européen, ce débat accueillera les témoignages d'angevins européens, étudiants, professionnels et des ambassadeurs des villes jumelles.

Ce café sera l'occasion de réfléchir, de se positionner et de se questionner en tant qu'Européen et citoyen d'un pays européen.

Maison des Sciences Humaines-5 bis Boulevard Lavoisier / 49045 Angers Cedex 01

- **Match de foot européen-international**

Le 26 mai à 19h30 a lieu au stade de Belle-Beille un match de foot européen-international.

L'équipe de vétérans de Belle-Beille affrontera une équipe européenne et/ou internationale.

Les vétérans seront habillés en orange et les autres joueurs européens et internationaux en bleu et en noir.

Stade de Belle-Beille-Boulevard Victor Beaussier / 49000 Angers



Autres animations sur Angers

- **Réalisation du visuel de la Fête de l'Europe 2011**

Mathilde Virfollet, alias Mathou, illustratrice angevine de 27 ans, avait gagné le premier prix adulte du concours de dessin de la Fête de l'Europe 2010.

Cette année, son dessin est repris sur les affiches de la Fête de l'Europe 2011.

Pour les plus curieux, n'hésitez pas à visiter son blog :

<http://www.crayondhumeur.com>



- **Edition spéciale Europe dans le journal « Belle-Beille Quoi de neuf? »**

L'édition du mois de mai du journal de quartier « Belle-Beille Quoi de neuf » sera consacrée à l'Europe. Les habitants-rédacteurs ont, pour l'occasion, rédigé un éditorial sur l'Europe et présentés les diverses festivités de l'événement dans leur quartier et à l'échelle de la ville.

- **Opération nationale « Play Liszt » à Angers**

Le 9 mai, à 16h30, 17h30, 18h30 et 19h30, place du Ralliement, quatre élèves du conservatoire à rayonnement régional d'Angers interpréteront au piano des compositions de divers compositeurs en hommage à Franz Liszt et à l'Europe.

L'opération nationale « Play Liszt-des pianos dans les cafés » organisée dans le cadre de l'Année Liszt en résonance avec le Parlement européen de Strasbourg et en partenariat avec le conservatoire d'Angers et la Maison de l'Europe, est destinée à présenter un visage festif, populaire et décloisonné de la musique dite « classique », grâce à l'image ouverte qu'en a donnée Liszt en son temps.

Compositeur hongrois, pianiste virtuose, figure emblématique de la génération romantique et véritable légende de son vivant, Franz Liszt peut être considéré comme la première "pop-star" de l'histoire de la musique.

Propagateur incomparable de la musique des autres, il a mené sa carrière dans presque tous les pays qui forment l'Union européenne d'aujourd'hui, dont il est une des principales figures culturelles. Son histoire le lie en particulier à la Ville d'Angers, qui lui rendra hommage à l'automne 2011 dans une saison "Liszt 2011 à Angers".

A noter que le même jour, au Parlement de Strasbourg, à 21 heures, le pianiste Giovanni Bellucci interprètera, dans sa transcription pour piano par Liszt, l'Ode à la joie, final de la 9ème Symphonie de Beethoven, devenue l'Hymne européen.



- **Visites européennes d'Angers
par le Service Art & Histoire de la Ville**

Du 10 au 14 mai des visites européennes d'Angers sont proposées aux scolaires par le Service Art & Histoire de la ville.

Ces visites proposées aux établissements du primaire à partir du CE2 et des collèges, sont l'opportunité pour les élèves de l'enseignement primaire et du secondaire, de découvrir au travers un parcours dans la ville à l'aide d'un guide, les monuments ou lieux qui ont un lien fort avec l'Europe.

Il s'agit d'une visite urbaine au cours de laquelle on évoque Angers du point de vue géographique, architectural et économique par rapport aux autres villes européennes.

On parle également de l'histoire d'Angers et de ses liens plus privilégiés avec d'autres régions européennes : la période des Romains, celle des comtes d'Anjou puis des ducs d'Anjou, comme le roi René.

A la fin de la visite, une présentation des villes jumelles d'Angers a lieu dans la salle du conseil municipal.

Chaque année plusieurs établissements s'inscrivent auprès du service Art et Histoire, preuve que les plus jeunes vont également à la découverte de l'Europe !



- **Conférences européennes à l'Institut Municipal**

Les 10, 11 et 13 mai, de 18h30 à 19h30, les ambassadeurs des villes jumelles (Tabea Hörnschemeyer d'Osnabrück, Andrea Volpi de Pise, et Jane McLean de Wigan) interviendront respectivement à l'Institut Municipal pour promouvoir leur ville.

Les thèmes retenus pour ces trois jours de conférence sont :

- Osnabrück-la ville de la paix (Travailler pour la paix, une responsabilité pour le présent et le futur)
- Pise- Découverte de la ville à travers un parcours architectural et muséographique
- Wigan- la ville d'une grande âme (sa culture et son patrimoine depuis l'époque industrielle jusqu'à Northern Soul et au-delà)

Institut Municipal-9 rue du Musée / 49100 Angers

- **Menu européen dans les résidences des personnes âgées**

Le 10 mai dans les résidences de personnes âgées de la ville un déjeuner européen sera également servi. Le menu a été élaboré par le service Restauration du CCAS et est composé d'une salade danoise (Danemark), d'un waterzoï (blanquette de poisson avec sauce à la bière (Belgique), du fromage munster (France) et pour finir d'une crème catalane (Espagne).

Les résidents des Etablissements pour Personnes Agées pourront également améliorer leurs connaissances sur l'Europe en se divertissant par le biais d'un support qui leur sera remis lors du déjeuner.



- **Menu européen dans les écoles**

Le 12 mai 2011 dans toutes les cantines de maternelle et de primaire d'Angers servies par l'EPARC, un déjeuner européen sera proposé aux enfants. Le menu sera composé de carottes aux pommes à l'anglaise vinaigrette miel épices (Angleterre), d'une paella marine (Espagne), de gouda (Pays-Bas), et d'une panacotta (Italie).

Autour de ce déjeuner, des actions de sensibilisation seront conduites tant auprès des parents que de leurs enfants.



- **Intervention des ambassadeurs des villes jumelles dans les écoles**

Les ambassadeurs des villes jumelles européennes d'Angers interviennent, notamment aux mois d'Avril et Mai, auprès des établissements scolaires qui le souhaitent, afin de sensibiliser les élèves à leur ville et à leur pays, à leur langue, leur culture, ou l'Europe. Ces interventions, travaillées en amont avec les professeurs, sont réalisées auprès de classes de primaire, collège et lycée.

- **Flashmob européen**

Le 07 Mai à 15h et 18h place du ralliement à Angers, aura lieu un flashmob européen.

Ce projet piloté par la Maison de l'Europe est coordonné par la ville.

Plus de 100 personnes, vêtues sur les couleurs de l'union européenne, danseront à l'unisson une chorégraphie sur l'hymne européen remixé version hip hop. Les passants pourront s'arrêter et profiter du spectacle !

Ceux qui auront manqué l'événement pourront regarder le flashmob sur plusieurs sites internet.

- **Echanges entre le collectif angevin Racines et l'association pisane AttuttAmbiente sur le domaine de l'environnement.**

Du 16 au 21 Mai 2011, durant la Fête de l'Europe, la commission Pise de l'OCIA (Office de Coopération Internationale d'Angers), association de jumelage, et le collectif Racines d'Angers (Réseau angevins d'Associations et de Collectifs d'Informations pour une Nature et un Environnement Sauvegardé) accueilleront l'association pisane AttuttAmbiente.

Durant six jours, les deux associations échangeront sur des questions environnementales (développement durable, énergie renouvelable...)

- **Promotion de livres européens dans les bibliothèques**

Au sein de la bibliothèque de Belle-Beille et de la bibliothèque Toussaint, des livres traitant de l'Europe ou dans les différentes langues européennes seront mis à l'honneur autour du 09 mai.

Vous pourrez trouver la bibliographie des livres dans le programme Fête de l'Europe 2011 sur le site internet de la ville.



- **Conférence sur le service civique européen**

Le COJEA (Comité d'Organisation de la Journée de l'Europe en Anjou) a été créé en 2009 pour encourager et aider tous ceux qui souhaitent contribuer à la Fête de l'Europe. Le COJEA centralise également les informations fournies par les organisateurs et à les relayer dans la presse locale (journaux, radios, sites internet multiples...)

Le 21 mai, à l'occasion de la Fête de l'Europe, le COJEA organise une conférence sur le service civique européen. Jean-Claude Richez, l'auteur du rapport « Le volontariat en Europe » interviendra pour présenter le service civique européen. Plusieurs témoignages sur l'engagement bénévole accompagneront son intervention.

Les membres du COJEA : Le Conseil Général de Maine-et-Loire ; l'Association des Maires de Maine-et-Loire, l'Inspection Académique Maine-et-Loire – Académie de Nantes ; la Direction Diocésaine de l'Enseignement Catholique – Anjou; la Mairie d'Angers; la Mairie de Bouchemaine; la Maison de l'Europe Angers & Maine-et-Loire; l'Office de Coopération Internationale d'Angers – O.C.I.A; La Direction départementale de la Cohésion Sociale; la Coordination Anjou Roumanie; l'Association Anjou – Pologne, Familles Rurales – Pays de la Loire; le Courrier de l'Ouest



- **Accueil d'une délégation finlandaise dans le cadre d'un programme éducatif européen « COMENIUS »**

Le 31 mai, les élus et les services Education Enfance et des Relations internationales de la ville d'Angers accueilleront une délégation finlandaise dans le cadre d'un échange européen du programme éducatif « COMENIUS », mis en place par l'Union Européenne.

Ce projet, initié par l'école angevine Anne Dacier fonctionne depuis 2009/2010 et a été engagé pour deux années scolaires. Il associe outre l'école Anne Dacier, les enseignants des écoles d'Espoo en Finlande et de Palerme en Italie. Il est également suivi par la Direction Education Enfance de la ville d'Angers, seul partenaire non-enseignant.

Le thème commun retenu par les enseignants et les élèves des écoles partenaires est « un enfant, un arbre, un paysage ».

Plus concrètement, ce projet vise à comparer les systèmes éducatifs dans les différents pays concernés par le projet et dans les villes jumelles européennes (rythmes scolaires des enfants âgés de 3 mois à 11 ans).

Contact presse :

Corine BUSSON-BENHAMMOU, Ville d'Angers, Angers- Loire- Métropole
tél. 02 41 05 40 33 / Corine.Busson-Benhammou@ville.angers.fr

Rens. : 02 41 05 40 31 / www.angers.fr

